



Convivencia Social
Cuarto Medio de Administración, Jornada Vespertina
Semana del 15 al 26 de junio de 2020

¿Qué entendemos por convivencia social?

Prof.: Juan Antonio Escobar Cerda

Objetivo: Analizar el concepto de convivencia social y sus implicancias para la sociedad y nuestra convivencia entre personas.

La convivencia de que hablamos es humana y por ello ocurre entre dos personas o varias. Se logra a través de la comunicación, es decir, elaborando mensajes con un código o lenguaje común (idioma, gestos, etc.), en un contexto determinado (tiempo y espacio). Todos los elementos que constituyen la comunicación son importantes; de ellos depende su calidad: buena, regular o mala.

La convivencia es social porque ocurre en un contexto social o en la sociedad que los seres humanos hemos creado. Siempre que nos comunicamos lo hacemos a partir de lo que hemos aprendido a lo largo de nuestra vida.

Las denominadas relaciones interpersonales son aquellas que se da entre las personas (inter=entre). Pondremos énfasis en la importancia que ellas tienen para vivir armónicamente; es decir, sin conflictos graves que pudieran llevarnos a un estado depresivo, por ejemplo

Convivir es connatural al ser humano. Esto supone una serie de desafíos, en la medida en que cada uno de nosotros o nosotras somos seres únicos y complejos, y que estamos inmersos en el mundo de conversaciones, historias y contextos. Esto hace que relacionarnos con los otros no siempre sea una tarea fácil, porque lo hacemos en las condiciones recién descritas.

Pese a esta complejidad, las personas nos complementamos con los demás; la vida social aporta al desarrollo de las personas, y permite llevar a cabo acciones en conjunto, es decir, construir. Para facilitar nuestra relación con los demás, han surgido ciertos acuerdos sociales, ciertas normas consensuadas para vivir en sociedad. Esto nos permite tener un rango de lecturas de la realidad, además de ayudarnos a entender cómo actúa el otro y entregarnos pautas para actuar similares, que nos llevan a relacionarnos de manera más sana y positiva.

A pesar de que nos complementamos con los demás, y que estos consensos y acuerdos existen, de todos modos, cotidianamente, se presentan problemas a nivel de convivencia o de las relaciones sociales entre las personas. Por ello es necesario, por una parte, lograr los aprendizajes que permitan distinguir una relación armónica y constructiva, de una que no lo es y, por otra parte, manejar herramientas que nos permitan fortalecer o mejorar aquellas relaciones en las que estamos inmersos día a día.

Las alianzas mejoran la convivencia por su legitimidad, por la capacidad de movilizar públicamente a amplios sectores sociales en contra de las acciones armadas y por la posibilidad de desarrollar estrategias para la defensa de las vidas de sus miembros, la seguridad de sus familias y la de sus fuentes de trabajo.

Pero también por la capacidad de generar alternativas de solución a los problemas que origina la violencia o vienen con ella, así como de desarrollar estrategias de avance en la

resolución de conflictos, favorecer el acceso a la justicia y colaborar con las autoridades en la protección social.

Las alianzas no pueden resolver totalmente un conflicto o las situaciones de violencia que puedan afectar a una localidad o una región, pues hay un complejo conjunto de factores asociados a ellas, pero sí **pueden crear o fortalecer un tejido social** y unas formas de participación y colaboración entre la población que la haga mucho menos vulnerable a sus efectos.

Porque **juntos vencen el miedo, reducen la fragilidad** de las posiciones individuales y elevan la legitimidad, factores que les permiten emplazar a los actores para conjurar la agresión, imponer procedimientos civiles para la solución de los conflictos y resistir el impacto de la violencia cuando se manifiesta.

En estas alianzas se busca la disminución de tensiones para la vida en común y la reducción de brechas políticas, grupales, étnicas o territoriales, así como el fin de la polarización y la fragmentación social.

El instrumento principal para hacerlo es la palabra, el diálogo, el trabajo conjunto alrededor de un objetivo común, en donde lo más importante es que **la paz se entienda como un punto de llegada** dentro de un proceso de pequeños cambios sucesivos, una resultante del desarrollo y la democracia

Desarrolle las siguientes interrogantes en una hoja aparte, de acuerdo con el texto leído anteriormente, cuide ortografía y presentación de las mismas. Entregue en una hoja aparte:

1. ¿A qué llamamos relaciones interpersonales?
2. ¿Por qué la convivencia es social?
3. ¿A qué llamamos convivencia social?
4. ¿Por qué las alianzas mejoran l convivencia social?
5. ¿Por qué el texto plantea que nos complementamos con los demás?

Desarrollo